
全国勘查地球化学第一届学术讨论会剪影

。年 月
,

在浙江莫干 山召开了第一 届全国勘查地

球化学 简称化探 学术讨 论会
。

这是 化 探 界 的一 次盛

会
。

来自各部门各条战线的近 名代表
,

从区域化探
、

矿区化探
、

某些 矿种 与方 法
、

化探 分析技术和化探 电算等

五个方面进行了广泛 的交流和讨论
,

并成立了 中国地质学

会勘查地球化学专业 委员 会
。

会上 谢学锦同志介绍了 月

赴西德参加第八届国际化探会议的情况
。

这次会议内容丰富 , 涉及 面广
,

无从一一叙及
,

仅摄

取几个片断
, 以飨读者

。

确定元素分带序列和元素比值的计算公式
。

传统 方法找矿

效果 良好
。

利用 元 素的组合分带预测盲矿
、

, 岩 体在两江

和个 旧不断成功 , 根据累加晕 比值推断盲矿体埋深 ,

在夜

长坪发现铝矿 , 借助
,

比值评价矿体剥蚀深

度 , 使鄂东一些 老矿 区获得新生
。

代表们认为 , 今后贾加

强元素与矿关 系的研究
,

给各种评价指标斌予确切的地质

含义
,

从 中提取最佳找矿信息
。

化探 电算大有可 为

基础 工作 —
区域化探受重视

会 议期 间
,

代表们踊跃参加了区域化探讨论会
,

交流

成果 , 拟订计划
。

近年来
, 区域化探 已 取得一 些成效

。

某
些省区对 以往 万 区 侧化探资料作了重 新整理

,

从老资

料获得了新认识
。

目前正抓紧包括野 外工作方 法到质 监

控
、

数据处理 等各方面的准备工作 , 将使用 更 完 备的技

术
,

在全国范围内实施 区域化探扫面和成矿带地球化 学普

查计划
。

这是一项基础性主作 ,

对找矿 实践和理 论研究都

具有重要意义
。

映西冶金物探队宋国梁同志在大会上宜读了题为 “ 关

于 改进区城化探综合研究工作的初步探讨 ” 的论文
,

文章

从地球化学场的概念 出发
,

对区城化探的基本特点作了分

析
, 强调必须全面研究强

、

中
、

弱和正负异常信息
。

该项
研究

,

大大提高了区域化探成果的利用率
。

同行们对此很

感兴趣
。

目前化探资料的数学处理 方法已经渗入到化探的 各个

领域
。

从区 域化探资料的整理 到矿 床 异 常形成机理的研

究
,

许多学术报告都涉及到数据处理 问题
。 于 泉文教授的

论文是采 用数学方 法研究基 础理 论 的一 个范例
。

他采用马

尔 可夫过程对德兴斑岩铜 矿的原生 地 球化 学机理 进行数学

模 拟
,

所获资料 比 单一原始指标更清晰
、

更严密地指示了

元素在 空间的分布规律
。

这篇论文最近 曾在第八届 国 际化

探会议上发表
,

受到好评
。

在这次会议 上 , 区域化探资料的数据处理 方案引起了

代表们的激烈争论
。

大部分代表认为移动平均法处理 致拍

是有效的
。

另 外对趋势分析 法是 否适用于处理 化探数据间

题
,

是全盘否定
,

还是 部分改进
,

未取得一 致盆见
。

为获得更 高质量的数据
,

改善数据处理效率
,

地质部

计算所研制成 功 一 数据处理 系统
,
会上还展览了用该

程序作成的地球化学图
。

贵州全 省 个 万 比例尺 全幅

个元素地球化学 图
,

利用 电算成 图 , 仅用了 个小时
。

表生作 用的研 究 勘 查地球化学展望

谢学铭同志在会上承到
, 目前 国 外偏重研究次生晕

,

在 即将再版的 下 的经典著作中 , 只有二 章讲原生

晕
,

五章讲次生
。

地质科学院悄报研究所吴传壁 同志介

绍的苏联情况也表明
,

表生作用 的研究在加强 。

地质科 学

院物探所 多年来对高寒 山区表生地 球化 学作用作了大量试

脸研究
,

发现 即使在严寒季节冻土条件下 ,

仍发生着化学

风化作用
。

渗湿层 中的 “ 系着水 ” 与岩石的水解作用
,

产

生了大 易溶组 分 ,
因此

,

在渗湿土发 育的地 区 ,
用 渗湿

土 侧 可以 比土坡测 更迅 速更经济地迫踪和 圈定区域异

常
。

郑天佑和胡国廉同志分别介绍 了含铜斑岩土坡 中的次

生 富集现象和汞气异 常在土坡 中的形成机理
。

这些报告都

引起 了 代表们的兴趣和 注意
。

传 统化探潜 力不 小

利用 元素的组 合分带评 价异 常
,

笼 传统的化探 找矿 方

法
。

至今 已总结 出许多不 级别 和不 同类 型矿床的 元素 分

带模式
,

并在研究 元素 分带的基 础上
,

建立 了元索 比值
、

相关性
、

组 合特征
、

累加男乘 晕等一 系列找矿 评价指标
。

这次会议又大大丰富了这方 面的 内容
。

有些文章还研究 了

就如何发展劫查地 球 化学
,

提 高化探学术 水平间理
,

大会请一些 化探界 专家
、

教授作了报告
, 他们共同的愈见

有以下几 个方 面

加强化探墓础理 论研究
。 〕年代 化探主耍 辅助验证

物探异常
, 经 验性的东西很丰富了 ,

但本身 的 理 论研究

差 , 国内外尚未形成理论系体
。

需 从 实验模拟和数学模拟

诸方面入手
,

研究各类异常的成晕机理
。

加强 区 域化探工作
,

摸清元素的 区域分带规律
,

研

究元素区划
,

尽快编制高质 量的全国地球化学图
。

加强找矿历史的总 结
。

在编写例案的墓础上
,

综合

研究
,

特别是对典型矿床的系统总 结研究
。

在可能的情况下 , 尽量研究原生 晕
,

进行露头的 深

部含矿性评价
。

继续引进
、

发展新技术
、

新 方 法
。

这次大会
,

是一 次综 合性的 会 议 ,

会上 发表 了不 少

思路好
、

钻 研深
、

有创 新的好文章
。

但 也有少数 文 章 , 只

是 罗 列现象 , 而没有抓住重 点 , 大会要 求努力提 高 论文质

量
,

突出找矿信 息
。
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